

Terminología de la prospectiva*

*Eleonora Barbieri Masini***

Traducido al Español por El Instituto Latinoamericano de Investigaciones sociales (ILDIS) 1993, CARACAS

* En: *Why futures studies*, Grey Seal Books, Londres 1992.

** Profesora de Previsión Social, Universidad Gregoriana de Roma.

A diferencia de otras disciplinas, los estudios del futuro no cuentan con una terminología universalmente aceptada. Esto puede deberse a que se trata de una disciplina relativamente joven o a que aún no se ha llegado a un acuerdo en torno a una sola teoría. Si bien el debate queda abierto, se ha logrado un entendimiento sobre ciertos términos básicos y ahora es posible tener un consenso en cuanto a los lineamientos básicos, algo impensable hace apenas unos años. Algunos términos son generalmente aceptados por las diversas escuelas en los distintos países.

TERMINOLOGIA

PRONÓSTICO. De acuerdo con la mejor definición que se posee, como lo indica Eric Jantsch, un pronóstico es una afirmación probabilística acerca del futuro con un nivel de confianza relativamente alto, (Jantsch 1967, p.5). Una afirmación probabilística es de por sí una definición rigurosa; al mismo tiempo, tenemos un nivel de confianza relativamente alto. Es importante detenerse en el uso de la palabra «relativamente», la cual se refiere a la incertidumbre ya mencionada. El empleo de la frase «alta confianza» muestra, sin embargo, que existe una gran certeza. El pronóstico sigue utilizándose ampliamente si bien es cuestionado por muchos autores en cuanto al contenido, como lo veremos cuando describamos la «prospectiva». Ziauddin Sardar afirma que puesto que el pronóstico es una de las actividades que realizan los estudios del futuro en su búsqueda de datos y tendencias, está plagado de dificultades e incertidumbres. Para Sardar, es más importante que los estudios del futuro exploren las distintas alternativas de futuro en lugar de trabajar con los pronósticos (Sardar 1987).

PROSPECTIVA. Este término de gran importancia nació con Gaston Berger en los años cincuenta en Francia. Berger definió la «prospectiva» como «una manera de centrarse y concentrarse en el futuro imaginándolo plenamente acabado en lugar de sacar deducciones del presente» (Berger 1964). Para Michel Godet la «prospectiva» refleja «la consciencia de un

futuro que es al mismo tiempo determinista y libre, que se padece pasivamente pero que se desea fuertemente» (Godet 1979, p.3). Es importante subrayar el aspecto «determinista» que se deriva del pasado y el presente y, por ende, no puede deshacerse y, al mismo tiempo, el elemento de «deseo» que mueve hacia el futuro ya que indica opción y acción. Es un término que se ha dado mucho a conocer en años recientes. De acuerdo con Godet, mientras que los pronósticos han fracasado, dilucidando el presente, la «prospectiva» es una forma de acción orientada a la reflexión. El término y el concepto han sido aceptados y son ampliamente utilizados en los países en desarrollo en la medida en que expresan el elemento de voluntad, opción y, por ende, cambio.

PREVISIÓN. Como escribe Bertrand de Jouvenel en *El arte de la conjetura*, aquí tenemos una matriz teleológica; es un término usado muy rara vez en inglés o en francés.

PREDICCIÓN. Se trata de «una declaración no probabilística con un nivel de confianza absoluta acerca del futuro» (Jantsch 1967, p.15). En esta definición de Eric Jantsch debemos subrayar dos elementos: (1) la declaración no probabilística tiene un sentido riguroso, y (2) la confianza absoluta en el futuro, que es mucho más fuerte que el nivel de confianza expresado por el término pronóstico. La predicción es una afirmación más fuerte acerca del futuro basada en datos contundentes. Generalmente los pensadores del futuro evitan utilizar este término.

PROYECCIÓN. Con esta palabra nos referimos al análisis de tendencias que van del pasado y el presente hacia el futuro en un proceso lineal de tendencias actuales. Se utiliza principalmente en economía y demografía, cuando disponemos de algunos datos a partir de los cuales se puede hacer una proyección hacia el futuro.

PROGNOSIS. Tiene el mismo significado que pronóstico y se utiliza principalmente en Alemania y Europa oriental. Fred Polak empleó el término en el sentido amplio de los estudios del futuro en general.

ANTICIPACIÓN. Es el modelo de un futuro que se construye sobre la base de la lógica. Hasan Ozbekhan es el estudioso que más a menudo emplea este término (Ozbekhan 1960).

FUTURIBLES. Este término es ampliamente utilizado, especialmente en Europa; indica el complejo de futuros alternativos posibles (de Jouvenel

1976). Desde su aparición en los cincuenta, este término ha logrado expresar con una palabra la existencia de futuros alternativos posibles y probables como construcciones mentales, en comparación con un solo futuro.

TIPOLOGIA BASICA

Cuando se analizan los diferentes enfoques de los estudios del futuro, debemos referirnos más ampliamente a algunas definiciones que ya se han discutido: los pronósticos extrapolativos y normativos. Los pronósticos extrapolativos, que de acuerdo con Eric Jantsch se orientan hacia la oportunidad, son aquellos basados en el pasado y el presente y a partir de los cuales es posible visualizar el futuro. Este enfoque constituye un grupo de métodos, y las proyecciones es uno de ellos. Según Jantsch los pronósticos normativos están orientados hacia una misión. Son los pronósticos que comienzan por lo que será necesario, por las metas y objetivos en el futuro, y trabajan en sentido contrario. Pueden orientar acciones y opciones en el presente partiendo del supuesto de que las variables consideradas continuarán al mismo ritmo y en la misma dirección.

En cuanto al pronóstico tecnológico, Joseph Martino habla de métodos de pronóstico exploratorios, de capacidad y normativos, o métodos para la fijación de metas. (Martino 1972).